

¿Pasemos más tiempo juntos?

Lunes, 19 de Marzo de 2018 - Id nota:723103

Medio : La Segunda
Sección : Opinión
Valor publicitario estimado : \$1173816.-
Página : 14
Tamaño : 18 x 14

[Ver en formato web](#)

¿Pasemos más tiempo juntos?

Rodrigo Wagner

Ph.D. Harvard.
Académico U. de Chile



Lo que más me gusta en la vida no lo obtengo del mercado, sino fuera de él. No me tomen a mal. Obviamente que es un enorme beneficio que tengamos acceso a alimentos, salud y entretenimiento que ni si quiera los reyes de hace un siglo tenían. Pero el tiempo con las personas que quieres no te lo da el mercado. Al revés, mientras más productivos nos ponemos en producir bienes en el mercado, sube el “costo de oportunidad” de pasar tiempo con tu familia o con amigos. Si hace tres décadas un juguete costaba el equivalente a una hora de trabajo —que dejabas de pasar con tu familia—, hoy una hora con la familia es mucho “más cara”, si la mides en juguetes. Porque hoy podrías comprar el doble o el triple de cosas con ese lapso de trabajo.

Nadie es tan cruel para, literalmente, ponerle precio al tiempo con niños como si fuera un taxímetro. Pero sí nos vemos obligados a tomar decisiones duras. ¿Paso a buscar a los niños al colegio? ¿O mejor trabajo extra para comprarles internet

más veloz? ¿O un viaje? Mi trabajo es entender cómo crecemos y generamos empleo, pero uno tiene que estar muy consciente de las crueldades que se generan en contra del tiempo en familia, y de encontrar mecanismos para mitigarlo. Hay al menos dos razones para regular vacaciones. Una de ellas es evitar la “competencia desleal” de personas que podrían trabajar 24/7 y que bajarían el sueldo de las personas con familia. Otra es que el tiempo de descanso y el tiempo en familia mejoran el bienestar y aumentan la productividad. También bajan la probabilidad de hacerles daño a otras personas. Es lo que los economistas llamamos “externalidad positiva”, donde el descanso y el cariño a una persona no sólo afecta a esa persona, sino que también a las demás.

Este temazo —del que se habla poco— saltó súbitamente a la fama. Un ex diputado mandó una moción para los trabajadores de su zona y, ante eso, el Congreso decidió agarrar varias pro-

puestas previas sobre vacaciones y feriados, y discutirlos en conjunto.

La Cámara de Diputados propuso una expansión de 5 días de vacaciones. El Ejecutivo por su parte quiere eliminar más feriados de lo sugerido por el Congreso. Razonablemente, le preocupa la baja en el número de días laborables y

su posible efecto en la producción. Para legislar en este tema necesitamos evidencia dura, tanto de cómo funciona la economía con feriados, así como de las preferencias de la gente. A mí, por ejemplo, los feriados me gustan más que las vacaciones, porque no

hay que pedirlos al jefe y porque automáticamente tengo a mi familia coordinada en esas fechas. Entiendo que hay gente que opine distinto, pero lo importante es que discutamos con calidad. En 2017 el Congreso se comprometió con la Dipres a encargar “informes de productividad” a sus propuestas de reforma. Es el momento de empezar a cumplir esa promesa.

“Para legislar en este tema necesitamos evidencia dura, de cómo funciona la economía con feriados y de las preferencias de la gente”.